
Домашнее чтение христианина

ЧИТАЙТЕ АВВУ ДОРОФЕЯ

Стараюсь каждый пост перечиты-
вать свою любимую после Еванге-
лия книгу. Речь о поучениях аввы 
Дорофея. Очень нравится мне слово 
«авва». Прямо как папа. А сам препо-
добный Дорофей был очень смирен-
ным и потому добрым человеком. 
Даже среди святых отцов по мягкости 
и доброте слова он уникален. Читаю 
его поучения и очень хочу быть похо-
жим на него. Пока плохо получается, 
но я стараюсь…

Вспоминаю свою молодость, свое 
новоначалие христианское и нео-
фитство. Самое начало 90-х, еще 
пустые церковные прилавки. И вот 
они – первые духовные книги... Их 
было три: Новый Завет, житие пре-
подобного Серафима Саровского и 

поучения аввы Дорофея. Рекордный 
тираж для того времени – 200 тысяч 
экземпляров. До революции только 
в Оптиной пустыни его переиздавали 
7 раз. Авва Дорофей – «бронзовый 
призер», после Библии и «Несвятых 
святых». Лучшего пособия для начи-
нающего христианина нет и не будет. 
И для того, кто уже «со стажем» эта 
книга, по мысли Оптинских старцев, 
«соединяет в своих поучениях глу-
бокое ведение сердца человеческо-
го с христианскою простотою. Авва 
Дорофей предлагает ясное духовное 
зеркало, в котором каждый может 
увидеть самого себя и вместе найти 
вразумление и совет, как исправить 
свои душевные немощи и мало-по-
малу достигнуть чистоты и безстра-

рьезные испытания посещают свя-
щеннослужителей Церкви и монаше-
ствующих. С ними идет настоящая, 
а не иллюзорная духовная брань. 
Именно на них больше всего опол-
чаются бесы, а Бог промыслительно 
попускает своим служителям самые 
тяжелые искушения. Так что, когда 
вас страшит «бесовская месть» за до-
брое дело, вспоминайте нас, священ-
нослужителей, и ничего не бойтесь. 
Часто искушение необходимо, чтобы 
смирить нашу гордыню и высокоу-
мие. Будем помнить слова пророка 
Давида: «Не нам, Господи, не нам, но 
имени Твоему даждь славу».

Читать святых отцов нужно умерен-
но. Важно помнить золотое правило 
аскетики: чтение должно соответ-
ствовать нашему образу жизни. Чита-
ем только то, что можем исполнить. 
Чтение о подвигах выше наших сил 
отложим на более поздние времена. 
Авва Дорофей, на мой взгляд, писа-
тель универсальный, его советы удо-
боисполнимы как в монастыре, так 
и в миру; как для мужчин, так и для 
женщин; как для начинающих, так и 
для совершенных, если такие есть в 
нашем мире. Одним словом, начнем 
читать авву Дорофея.

протоиерей Андрей Овчинников

Преподобный авва Дорофей принадлежит к велико-
му сонму палестинских подвижников, на протяжении 
многих поколений хранивших традиции духовного 
опыта. Последователь великих старцев Варсануфия 
и Иоанна, учитель преподобного Досифея, кроткий 
ученик и великий наставник, преподобный Дорофей 
запечатлел свой опыт в поучениях и посланиях, на 
века получивших значение духовного руководства для 
монашествующих и мирян.

В собрание творений преподобного аввы Дорофея тра-
диционно включаются также ответы, данные старцами 
Варсануфием и Иоанном на вопросы подвижника.

«Душеполезные поучения» аввы Дорофея – это азбу-
ка духовной жизни. Каждый христианин найдет в ней 
много важных советов и наставлений, а главное – пой-
мет основы этой «науки из наук». Соединяя в своих 
поучениях с простотой изложения глубокое ведение 
сердца человеческого, преподобный Дорофей помо-
гает понять, как исправить свои душевные немощи 
и мало-помалу войти в русло истинно христианской 
жизни, трудясь над очищением сердца от пагубных 
страстей.
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стия». Любим мы разглядывать себя 
в своих квартирных и домашних зер-
калах, кто-то больше, кто-то меньше, 
а вот в духовное зеркало смотримся 
редко. Кстати, у нас в России, правда, 
до революции во дворце купца-золо-
топромышленника М. Бутина стояло 
самое большое в мире зеркало – 16 
кв. метров. Везли его из Парижа че-
рез полсвета в Николаевск-на-Амуре 
на специально построенной барже... 
И все-таки не любим мы свою изнан-
ку изучать. А надо бы как можно чаще 
и внимательнее... Зачем, спросите? А 
чтобы душу свою лучше увидеть. А 
дальше, что с ней делать и как жить, 
дело каждого.

Читать авву Дорофея можно с лю-
бого места. Посмотрим, что он го-
ворит в начале книги. «Ничто не 
приносит такой пользы людям, как 
отсечение своей воли, и поистине от 
сего человек преуспевает более, не-
жели от всякой другой добродетели» 
(Поучение 1. Об отвержении мира). 
Перед нами ответ на всегдашние во-
просы: как жить и что делать? Мы, 
православные люди, все время что-то 
ищем и выдумываем. Своих батюшек 
замучили бесконечными вопросами 
на эту тему. Авва Дорофей указыва-
ет самый короткий путь не к чему-то 
там, а к самой святости жизни. А об 
этом стоит побеспокоиться. Ведь цер-
ковь для того и основана, чтобы в ней 
рождались святые. А где нет святых, 
там нет и Церкви. Поэтому в беседах 
с сектантами, чтобы не тратить свое 
время и силы, задайте им вопрос: 
«Если вы называете себя церковью, 
то покажите и назовите ваших свя-
тых». А их-то у них и нет.

Так что давайте попробуем отсекать 
свои желания. Спросите, перед кем? 
Сколько времени? Лучше всего перед 

всеми и в течение целой жизни. А 
начинать, как всегда, нужно с самого 
легкого, то есть с малого. Авва Доро-
фей советует:

«Положим, что кто-нибудь, встре-
чает празднословящих между собою, 
и помысл говорит ему: “скажи и ты 
такое-то слово”, а он отсекает хотение 
свое и не говорит... (Могу от себя про-
должить: пришел домой и хочу сразу 
включить TV или сесть за компьютер; 
прохожу мимо магазина, так и тянет 
зайти, а ведь незачем; идет пост, а 
мне так многого хочется съесть, что 
считаю дни до Пасхи – но я делаю 
над собой усилие и побеждаю иску-
шение). Отсекая же таким образом 
(свою волю), человек приходит в на-
вык отсекать ее и, начиная с малого, 
достигает того, что и в великом отсе-
кает ее без труда и спокойно».

Понятно, что требуется постоянная 
тренировка. Останавливаться нель-
зя, так как добрый навык созревает 
во времени. Требуется труд и терпе-
ние, и тогда случается чудо, о кото-
ром говорит авва Дорофей: «человек 
достигнет наконец того, что вовсе не 
имеет своей воли, и что бы ни случи-
лось, он бывает спокоен, как будто 
исполнилось его собственное жела-
ние. И тогда, как он не хочет испол-
нять свою волю, оказывается, что она 
всегда исполняется».

А теперь откроем книгу в середине 
и сразу находим совет, применимый 
для всех: «Если кто потеряет золото 
или серебро, то он вместо него мо-
жет найти и купить другое; если же 
мы потеряем время, живя в празд-
ности и лени, то не возможем найти 
другого взамен потерянного; поисти-
не мы будем искать хотя одного часа 
сего времени и не найдем его» (Поу-
чение 11. О том, чтобы отсекать стра-

сти...). Этот совет лично для меня. 
Душа моя, душа моя, что спишь? Ко-
нец приближается... Действительно, 
самое ценное, что есть у нас, – это 
время. Представим себе, что душу, 
которая в загробном мире лишилась 
Царствия Небесного спросят: «А чего 
ты больше всего хочешь?» Ответ бу-
дет один: «Вернуться обратно в тело 
и получить хотя бы один час этой 
земной жизни». Только в этой жиз-
ни можно каяться в грехах, творить 
добрые дела, умолять Бога о поми-
ловании... Одним словом, делать то, 
что может реально изменить нашу 
вечную участь. У нас еще есть время, 
а это добрый знак. Господь любит нас 
и ждет от нас посильных трудов во 
благо нашей души. Пора начинать се-
рьезную жизнь... Самое главное – не 
опоздать!

Посмотрим, о чем пишет авва До-

рофей в последних главах. «Кто со-
вершит дело, угодное Богу, того не-
пременно постигнет искушение, ибо 
всякому доброму делу или предше-
ствует, или последует искушение; 
да и то, что делается ради Бога, не 
может быть твердым, если не будет 
испытано искушением» (Поучение 
19). Искушения подобны печатям, 
которыми подтверждается качество 
и законность доброго дела. Если 
есть искушения, оно принято Богом. 
Некоторые боятся делать добрые 
дела, зная, что вместе с ними при-
дут скорби. Например, отказываются 
быть крестными родителями, боясь 
ответственности, по той же причине 
не венчаются в церкви, не участвуют 
в Таинствах Церкви, боятся постов... 
Это не по-христиански. Как говорит-
ся, волков бояться – в лес не ходить, 
и трус не играет в хоккей. Самые се-


